

La verdadera situación de la opinión en el Congreso aun no se puede determinar

Aun no nos ha sido posible determinar la verdadera situación de la opinión en el Congreso respecto al negocio de contratación del empréstito; y conste, que en ese sentido hemos agotado el máximo de nuestros empeños y actividades.

Es tal la diversidad de pareceres entre los congresistas que no es dable en estos momentos deslindar campos para establecer comparaciones y determinar, siquiera próximamente, la importancia de las fuerzas de cada grupo de los varios en que se divide la opinión parlamentaria.

Resulta que, elementos e la oposición apoyan decididamente la tesis financiera del Gobierno y que amigos convenidos de éste se han pasado al campo contrario; los agrícolas han tomado cada uno por su lado, formando dos fracciones; una que hace el papel de neutral, manifestando no haber formado criterio en el magno problema y otra que aceptaría la contratación con reformas sustanciales.

Y, a todo esto, un Ministro de Hacienda que dice contar con la partida ganada y un jefe de parte opositora al contrato, el señor Arias, que asegura tener derrotado al Gobierno.

En una conferencia que tuve mos ayer en la Secretaría del Congreso con uno de los elementos de mayores influencias y mayores prestigios políticos de la Soberana Institución, comentando aquellas circunstancias, se expresó en esta forma: efectivamente, la opinión del Congreso está muy dividida y ella no podrá consolidarse sino después de algunos debates, los que yo preveo han de ser arduos y dilatados porque, si bien es cierto que hay diputados de talento que simpatizan con la contratación, también lo es que ese negociado tiene en el Congreso adversarios de fuertes influencias que pueden dar una desagradable sorpresa al Gobierno. Sin embargo, yo advierto en el fondo de esta confusa situación una marcada tendencia de simpatías por el empréstito y considero, que si ese contrato fuese factible a ligeras reformas que en nada afectarían a sus bases sustanciales, el negociado pasaría en el Congreso sin mayores dificultades. Yo no votare por el empréstito pero me negaré también rotundamente ha hacerlo por cualquier otro proyecto económico que directa o indirectamente tienda a facultar las emisiones y podría asegurar que fracasaría cualquier propósito con aquellas tendencias. Entre una u otra forma para solventar la situación acepto de hecho el empréstito antes de que se llegue a la emisión y en estas condiciones de criterio se encuentran la mayoría de los señores diputados.

En conclusión, sus motivos tendrá el señor Ministro de Hacienda para asegurar, como asegura constantemente por todas partes, que él tiene ganada la partida en el Congreso. La aseveración es un tanto atrevida, desde luego, pero debemos tener en cuenta, de que el señor Soley es persona seria y de

respeto y que en algo factible ha de basarse él para hacer declaraciones tan categóricas y concluyentes."

En conclusión, de todo lo anterior se deduce que, efectivamente las probabilidades de triunfo están ahora de parte del Gobierno.

Las cuentas del Gran Capitán se parecen a las del Presidente Municipal de Tres Ríos

Según don Juanito Montealegre, la siembra de café es el peor negocio

El señor Presidente Municipal de Tres Ríos, don Juanito Montealegre, presentó al Congreso un memorial, en nombre de aquella Municipalidad, por el que objeta el impuesto sobre la exportación de café que habrá que crearse al aprobar el contrato de empréstito.

En el mismo memorial el señor Montealegre hace cuentas muy semejantes a las del Gran Capitán, cuentas según las cuales no hay peor negocio en Costa Rica que la siembra del café.

Léase un párrafo del referido memorial:

"Y como no es hablar por hablar, aquí está la demostración: cálculo del costo de asistencia y valor de la producción de una manzana de café. Asistencia al año, 190 colones; cogida de diez fanegas, 60 colones; flete de diez fanegas del cafetal al beneficio, a un colón cada una, 10 colones; intereses del diez por ciento anual sobre dos mil colones, estimación de una manzana de café, 200 colones; total, 460 colones.

Valor de diez fanegas a cincuenta colones cada una, 500 colones.

Ganancia líquida, 40 colones por manzana."

Un entendido en esta clase de negocios, q' ha leído y releído la referida exposición, nos ha manifestado que podría tomarle a don Juanito Montealegre todo el café que produce, a base de diez fanegas por manzana, y está segura de quedarse con una ganancia por muy baja de cinco fanegas por cada manzana.

Y este mínimo de ganancia se calcula sobre el supuesto hecho de que el cafetal haya sido mal asistido durante el año, gastándose a lo sumo no los 190 colones por manzana que calcula el señor Montealegre, sino apenas la mitad.

De donde resultaría que ya una manzana de café no dejaría la utilidad líquida de cuarenta colones al cosechero, sino 185, los que agregados a los 200 colones por intereses al capital, que anota el señor Montealegre, dan 385 colones por manzana.

Todo eso sin contar con que un cafetal bien asistido, da un rendimiento de 20 fanegas por manzana, y esa buena asistencia se obtiene con algo me-

nos de 190 colones por manzana.

Pero no solamente el café produce un cafetal. En leña se obtiene al año una suma nada despreciable, que debe ser agregada al cálculo de utilidad, y esta partida la ha dejado por fuera don Juanito.

Cualquiera diría, leyendo los cálculos de don Juanito, que este caballero intenta engañarse a sí mismo.

En la exposición a que nos venimos refiriendo, se leen los siguientes párrafos, que reproducimos para comentar en otra ocasión:

El término medio de la producción de un cafetal en buen terreno y asistido convenientemente, no puede calcularse en más de diez fanegas por manzana. Los gastos de asistencia en el año montan a ciento noventa colones por manzana; y el de flete del cafetal al beneficio, a un colón por fanega. El promedio del valor de una manzana de café, tomando en cuenta el demérito de la moneda, puede fijarse, en dos mil colo-

nes, muy inferior al de cafetales de los distritos del cantón central de San José, y no muy diferente del de regiones apartadas de centros importantes de población.

Nos hemos basado para este cálculo en datos de la cosecha pasada, que fue abundante y por la cual se pagó un buen precio. No puede tomarse, por lo tanto, ese cálculo como base para establecer un promedio de utilidad, pues bien sabido es que a una buena cosecha suceden dos malas o una mala y otra mediana; y, por otra parte, con poco que disminuya la producción o baje el precio, la ganancia decrece hasta desaparecer y aun hasta dar por resultado una pérdida en vez de utilidad.

Los intereses hay que calcularlos por razón del capital, porque el productor paga réditos al exportador sobre el dinero que le adelanta para sus faenas agrícolas y porque ese precio abona al productor el valor de su trabajo personal.

La señora Mora v. de Blanca acepta el arreglo que se le propuso

Informamos hace poco que se había llegado a un arreglo extrajudicial en lo de la ya famosa presa de Coronado y que a efecto de resolverlo en definitiva se celebró una reunión de interesados en el Ministerio de Gobernación.

Inició esos arreglos el señor Presidente Municipal de San José, licenciado González Viquez, el que logró poner de acuerdo a todos, inclusive a los regidores municipales de Goicoechea, Moravia y Tibás.

El principal punto de arreglo, como se sabe, consiste en la compra de la finca en que está la presa, de propiedad de doña Custodia Mora v. de Blanco, por la que se hizo la oferta de \$ 25,000.

Tal oferta fué aceptada por todos los que a la referida sesión concurrieron; menos por la señora Mora v. de Blanco, representada por dos hijos su-

dos, quienes pidieron dos días de tiempo para resolver en definitiva.

Ayer tarde comunicaron los señores, por escrito, que la señora acepta el arreglo y en consecuencia la venta de la finca por la suma mencionada.

Ahora solamente falta recolectar dicha cantidad entre los otros interesados para dar por terminado ese enojoso asunto que ha mantenido en tensión a las autoridades y del que se esperaba una desgracia de un momento a otro.

Con este arreglo habrá de suspenderse también un litigio judicial que sobre el mismo asunto está en tramitación en uno de los Juzgados Civiles de esta provincia y en el que tienen por juez judicial de las partes los Licdos. don Buenaventura Corral, de la demandante, y don Alfredo Saborío, de la demandada.

El Gerente de la United Fruit Company, Mr. Chittenden, se encuentra en los Estados Unidos y se anuncia su regreso para mediados del próximo mes de diciembre.

Cuano aquel caballero salió para Boston, asiento de la Directiva de aquella poderosa Compañía frutera, aun no se había iniciado en el Congreso la gestión encaminada a arre-

glar con aquella empresa los problemas que tiene pendientes con el Estado, de lo que resulta que no fueran esos asuntos los que llevaran a Mr. Chittenden a Boston; hacemos esta observación porque se rumora con insistencia lo contrario, esto es, que el viaje de Mr. Chittenden tiene relación directa con aquellos acontecimientos.

Y, tan no es así, que el Subgerente de aquella Compañía, el que aquí está conversando con el delegado del Ejecutivo, señor González Viquez, en el afán de este caballero de preparar todo lo conveniente para inaugurar cuanto antes las conferencias en serio y en las que han de intervenir los delegados del Poder Legislativo. Aquel alto empleado de la United Fruit Company y el señor González Viquez tuvieron la primer entrevista anteayer en los departamentos del Ministerio de Gobernación y con la presencia del señor Ministro del ramo.

Tan luego terminó la conversación, el Subgerente de la United comunicó por cable a sus jefes en Boston lo que en ella se tratara y, posiblemente se deba a esa circunstancia que Mr. Chittenden haya apresurado su regreso a Costa Rica, pues, según tenemos entendido, eran sus intenciones pasar las Pascuas en los Estados Unidos.

Quiere decir, pues, que estos asuntos preocupan de verdad a la United Fruit y la cual Compañía, al decir de personas serias y bien informadas, está deseosa de solucionar de una vez y para siempre todas sus dificultades con el Estado.

Hasta ahora todas las preliminares de los altos empleados de aquella Compañía parecieran determinar que, efectivamente, existe de parte de la United Fruit el buen deseo de llegar en sus cuestiones pendientes con el Estado a un arreglo conveniente y satisfactorio; sin embargo, la Compañía se muestra quejosa y resentida por la forma cruel con que aquí se le suele tratar sin motivo ni causa alguna que justifique el procedimiento.

De allí precisamente el marcado indiferentismo con que ya ve esa compañía sus negocios en Costa Rica, explotando los establecidos, pero no estableciendo nuevos negocios ni nuevas industrias.

Las fortunas de Santo Domingo y del resto de la provincia de Heredia no se han derrumbado en distintas épocas? No ha ocurrido lo propio en diversas ocasiones a cafetales de la parte Sur de Cartago? Cuál, si no la misma, ha sido la suerte de los cafetales de la provincia de Alajuela? Y aquí mismo, en San José, no hemos presenciado ruina de capitales bien cimentados y no hemos visto a menos otros que por su solidez se consideraban invulnerables? Ignora alguien la difícil situación porque atravesaron recientemente los productores de café?

No hay, pues, que engañarse por los resultados de los últimos dos años. Tampoco debemos forjarnos la ilusión de que nuestro café, por su calidad, tendrá siempre en el futuro un buen precio, porque las mismas clases finas se producen en el resto de Centro América y en Colombia, por ejemplo, y con poco que en esos países aumente la producción habrá una mayor oferta y una consiguiente disminución en el precio.

Comuníquese.—ACOSTA

glar con aquella empresa los problemas que tiene pendientes con el Estado, de lo que resulta que no fueran esos asuntos los que llevaran a Mr. Chittenden a Boston; hacemos esta observación porque se rumora con insistencia lo contrario, esto es, que el viaje de Mr. Chittenden tiene relación directa con aquellos acontecimientos.

Y, tan no es así, que el Subgerente de aquella Compañía, el que aquí está conversando con el delegado del Ejecutivo, señor González Viquez, en el afán de este caballero de preparar todo lo conveniente para inaugurar cuanto antes las conferencias en serio y en las que han de intervenir los delegados del Poder Legislativo. Aquel alto empleado de la United Fruit Company y el señor González Viquez tuvieron la primer entrevista anteayer en los departamentos del Ministerio de Gobernación y con la presencia del señor Ministro del ramo.

Tan luego terminó la conversación, el Subgerente de la United comunicó por cable a sus jefes en Boston lo que en ella se tratara y, posiblemente se deba a esa circunstancia que Mr. Chittenden haya apresurado su regreso a Costa Rica, pues, según tenemos entendido, eran sus intenciones pasar las Pascuas en los Estados Unidos.

Quiere decir, pues, que estos asuntos preocupan de verdad a la United Fruit y la cual Compañía, al decir de personas serias y bien informadas, está deseosa de solucionar de una vez y para siempre todas sus dificultades con el Estado.

Hasta ahora todas las preliminares de los altos empleados de aquella Compañía parecieran determinar que, efectivamente, existe de parte de la United Fruit el buen deseo de llegar en sus cuestiones pendientes con el Estado a un arreglo conveniente y satisfactorio; sin embargo, la Compañía se muestra quejosa y resentida por la forma cruel con que aquí se le suele tratar sin motivo ni causa alguna que justifique el procedimiento.

De allí precisamente el marcado indiferentismo con que ya ve esa compañía sus negocios en Costa Rica, explotando los establecidos, pero no estableciendo nuevos negocios ni nuevas industrias.

Las fortunas de Santo Domingo y del resto de la provincia de Heredia no se han derrumbado en distintas épocas? No ha ocurrido lo propio en diversas ocasiones a cafetales de la parte Sur de Cartago? Cuál, si no la misma, ha sido la suerte de los cafetales de la provincia de Alajuela? Y aquí mismo, en San José, no hemos presenciado ruina de capitales bien cimentados y no hemos visto a menos otros que por su solidez se consideraban invulnerables? Ignora alguien la difícil situación porque atravesaron recientemente los productores de café?

No hay, pues, que engañarse por los resultados de los últimos dos años. Tampoco debemos forjarnos la ilusión de que nuestro café, por su calidad, tendrá siempre en el futuro un buen precio, porque las mismas clases finas se producen en el resto de Centro América y en Colombia, por ejemplo, y con poco que en esos países aumente la producción habrá una mayor oferta y una consiguiente disminución en el precio.

Comuníquese.—ACOSTA

Ferrocarril al Pacífico

La estabilidad de Puntarenas como puerto del Pacífico depende de la estabilidad del Ferrocarril Nacional, y la de éste, de manera ya indiscutible para el sentido común, de la adopción de la ruta trazada por el Ingeniero Matamoros que empalma en Esparta.

Estamos a las puertas de la resolución de un problema trascendental que al afectar la vida de las dos provincias hermanas del Pacífico: Puntarenas y Guanacaste, afecta hondamente los intereses del país en general. Procedamos con serenidad y cordura y enmendemos en esta ocasión el gravísimo error cometido con la construcción del trayecto de Jesús María a El Roble que ha producido tan frecuentes y costosos desastres para este pobre país que tan caro paga los errores y caprichos de sus gobernantes.

Si en la fecha que se discutió el trazado ejecutado por Knowlton, no tuvo la provincia de Puntarenas defensores denodados y enérgicos de sus intereses en los individuos que la representaban en la Cámara, hoy, después de los grandes fracasos del Ferrocarril al Pacífico, los pueblos que tan lesionados quedaron por aquellas torpes disposiciones, están listos para la defensa de sus intereses en esta campaña de la campaña de la razón y el buen sentido, que es a la vez la de su propia conservación y la economía de los fondos públicos. De allí su protesta justa y vibrante al darse cuenta de que el desvío del Ferrocarril han querido practicarlos por lugares que no ofrecen ninguna seguridad y si muchos peligros para la conservación de la vía.

La provincia de Guanacaste está también vivamente interesada en la solución de este capital problema puesto que el trazado que se haya de adoptar para el desvío la afecta o beneficia, según se resuelva. Y hay que recordar que Esparta habrá de ser el paso o tal vez el entronque de la vía férrea al Guanacaste, la que para ser buena, debe evitarse todo trayecto peligroso como sería la desviación que se ha tratado de construir entre Mata Limón y el Ramal de Esparta entroncando cerca del puente de la Barranca. El comercio guanacasteco con una mala vía como la actual, o con un desvío malo, tiene que sufrir en la misma medida que el puntarenense, pues los intereses de esas dos provincias están ligados estrechamente al extremo de que Puntarenas podría considerarse como la capital comercial del Guanacaste. Y los productos que el Guanacaste moviliza, pasando por Puntarenas, tienen su mercado más amplio en la capital y las otras provincias centrales.

A los guanacastecos, pues, interesa que este grave problema se resuelva como el sentido común y la conveniencia nacional lo aconsejan y exigen; adoptándose para el desvío la ruta Matamoros, que empalma

en Esparta y que es garantía de buen servicio ferroviario.

En esta campaña en que nos ha tocado la suerte y la honra de dar la primera campanada, están de acuerdo muchas personas expertas y juiciosas que conocen de cerca la empresa del Ferrocarril, sus dificultades y las ventajas indudables del trazado Matamoros. Y deberán estar de acuerdo los señores Representantes de la rica región guanacasteca cuyo celo, patriotismo y amor a la provincia que representan reconocemos. Mayorga Rivas, Briceño, Urbina, Baltodano son campeones de reconocida entereza. Que hablen ellos: experiencia y luces tienen; que expongan su valiosa opinión en este asunto, no regional, sino nacional. Y a ellos nos remitimos, pues a su cuidado están confiados en primera línea los intereses de su provincia y de la patria costarricense.

Este asunto no debe ser mirado con indiferencia por nadie que se precie de costarricense y de patriota. Para su acertada solución no es suficiente tan sólo la opinión de los científicos, quienes si no erran en sus cálculos matemáticos, no pueden medir las fuerzas de los fenómenos naturales. Científicos fueron también los que trazaron y ejecutaron la desgraciada ruta Knowlton, y sin embargo la naturaleza indómita se ha burlado de su ciencia, de la misma manera que esa ciencia, la obstinación de un Gobierno y la falta de energía de unos diputados se burlaron del buen sentido que en la Cámara prevalecía apoyando la ruta Matamoros por Esparta.

La naturaleza determinó el hundimiento del túnel de Camalache; ella lanza las implacables olas del mar contra la Roca de Carballo, desquiciando la línea y ocasionando graves trastornos; ella derribó el férreo puente de La Boca; ella inundó la playa de Mata Limón y finalmente es ella la que se encargará de destruir el trayecto de desvío entre Mata Limón y el Ramal de Esparta que hoy pretenden hacer.

José Ma. Zúñiga B.

23 Novbre. 1922.

Nota de Alajuela

ALAJUELA, 29.— La ciudad, representada por numerosísimo grupo de caballeros acaba de hacer acto de presencia en el Instituto a manifestar su simpatía, adhesión y gratitud a su ilustre Director don Luis Dobles Segreda y a pedirle que no deje trunca la extimia labor que ha venido realizando.

Es muy probable, y de eso hablo ya, que la Corporación Municipal dicte un acuerdo manifestándole iguales sentimientos.

Por correo detalles.

CORRESPONSAL

Las fiestas en el Llano de Alajuela

Habrán fiestas religiosas y gran feria en Concepción de Alajuela, durante los días 7, 8, 9 y 10 de diciembre próximo.

Se desarrollará el siguiente programa:

JUEVES, 7 DE DICIEMBRE:

12 m.—Víspera con doce bombetas y amenizadas por la Banda Militar.
6.30 p. m.—Iluminación de la Iglesia y la Plaza.
7 p. m.—Rosario solemne a gran orquesta.
8 p. m.—Balle de disfraces en la plaza.
(La Comisión otorgará un premio en dinero a los tres mejores disfraces que se presenten).

VIERNES 8 DE DICIEMBRE

5 a. m.—Diana anunciada con bombetas. La banda recorrerá este día las calles del centro de la ciudad.
8 a. m.—Solemne procesión con la Inmaculada Virgen de Concepción a la Santa Iglesia Catedral en donde se celebrará Misa Solemne a gran orquesta.
11 a. m.—Procesión del regreso de la Virgen, de la Catedral a la Iglesia de Concepción.
11.30 a. m.—Recibimiento de los donativos para la Feria y principio de la misma que se llevará a cabo en el local acostumbrado.
12 m.—Vísperas con doce bombetas.
5 p. m.—Recreo en la plaza por la banda militar. Elevación de globos.
7 p. m.—Rosario solemne.
8 p. m.—Retreta en la Plaza por la Banda Militar. En los interme-

dios se quemarán lucidos fuegos artificiales.
9 a 11 p. m.—Tanda de cine con películas de actualidad.

SABADO 9 DE DICIEMBRE

5 a. m.—Diana. La Banda recorrerá las principales calles de Concepción.
9 a. m.—Misa solemne.
10 a. m.—Match de foot ball dedicado a la Comisión de festejos, entre primeras divisiones de Concepción y Río Segundo.
11 a. m.—Continuación de la Feria.
12 a. m.—Vísperas con doce bombetas.
4 p. m.—Concurso Atlético en la Plaza. (Carreras de resistencia, de velocidad, de obstáculos, etc.) Se premiará a los vencedores con medallas.
7 p. m.—Rosario solemne.
8 p. m.—Exhibición de cintas cinematográficas.
10 p. m.—Balle de disfraces y tamborito.

DOMINGO 10 DE DICIEMBRE

5 a. m.—Diana con seis bombetas. La banda recorrerá el caserío del Brasil.
9 a. m.—Misa solemne.
10 a. m.—Match de Foot-ball entre las segundas divisiones de Concepción y Río Segundo.
12 m.—Terminación de la Feria.
1 p. m.—Carrera de cintas en la calle frente a la Iglesia.
5 p. m.—Recreo por la banda militar.
7 p. m.—Rosario solemne.
8 p. m.—Retreta de gala por la banda militar. Fuegos artificiales.
9.30 p. m.—Balle de disfraces y tamborito.

TEATRO MODERNO

JUEVES 30 de noviembre de 1922

A las 7 p. m. — LA MUJER X por Paulina Frederic.

A las 8 y 30.—Grandioso estreno de —La Señorita con el Corazón de Jazz— por Magde Kennedy.

GRAN ORQUESTA REPETTO.

Nueva gestión política ante el Gobierno de Washington

La colonia liberal nicaragüense residente en la ciudad de Guatemala, se dirigió al Consejo del Partido Liberal de aquella República para que intervenga ante los Gobiernos de Centro América a fin de que previas las Conferencias de Washington se pida a la gran república del Norte el retiro de las tropas norteamericanas del territorio de Nicaragua.

Busque La Noticia de mañana

Palacio en ruinas

Hoy hace ocho años de nombrada la Junta Edificadora del Palacio para la Intendencia y a esta fecha aquel edificio permanece en esqueleto y lo que es peor aún, sin esperanza de que sean reanudados los trabajos. La Junta ya ni se reúne siquiera, no se ha vuelto a interesar por aquella obra. En ella se ha invertido por ahí de \$50.000 y se deben \$20.000. Deben tomarse providencias a fin de continuar en la construcción de aquel palacio.

Baratillo de Cartago

acaba de recibir

CASIMIRES EN CORTES

Esquina de LA PROVEEDORA

DRAMA EN LAS SOMBRAS

Hoy a las 9 horas en la Sabana en paraje próximo al Bosque de los Niños un sujeto que llegó en automóvil y que el mismo manejaba disparó dos tiros de revólver a una señorita o señora que por allí se paseaba a pie; en el momento de la agresión ella huyó y subió a otro auto que la esperaba, desapareciendo inmediatamente

de por aquellos lugares. El suceso fue presenciado por dos o tres jóvenes estudiantes que del Bosque regresaban a la ciudad. Ellos no pudieron conocer a los protagonistas del drama, pues, encontrábase en esos momentos a distancia. Por conducto de esos jóvenes es que se han esparcido los pocos informes que se conocen de este asunto.

Lo que impone la dignidad persona de todo señor Diputado

El Congreso principiará a conocer del contrato de empréstito el lunes próximo.

Este es uno de los problemas de más importancia política y de mayor trascendencia económica que se haya presentado al país de muchos años a esta parte y en el caso no caben ni pueden haber poses confusas y descoloridos; el diputado debe ilustrarse inmediatamente en la materia y tomar derrotero fijo y determinado. Nada de fusilamientos temores ni de criterio inde-

ciso, que puedan ser mal interpretados por la opinión. Al discutirse los dictámenes, los congresistas deben tomar bandera en pro o en contra del negocio y con toda libertad y franqueza exponer sus opiniones y, quien no lo pueda hacer por hablado, hágalo por escrito. En estos casos el silencio de un diputado es algo muy desagradable, como lo es también que dejen para última hora dar a conocer sus opiniones.

CIUDADANO

El Presidente no hace política en la Cámara

Un diario vespertino informó que el Presidente del Congreso, señor Volio, ejercía influencias en el criterio de nueve diputados, que votarían con él en pro del contrato de empréstito.

El Presidente Volio no ha intervenido en ninguna gestión política relacionada con aquel negocio; a ningún amigo suyo del Congreso le ha hecho indicaciones con fines de preconcebida propaganda; ni siquiera ha emitido de manera tácita y formal su opinión personal en

el asunto, en el que no le guía más que un interés,—dice,—el bien de la república.

El señor Volio conviene en lo delicado y serio del problema y opina, que por mucho tiempo que se tome el Congreso para estudiar y resolver en la cuestión, siempre será poco relativamente, a las atenciones, cuidados y observaciones que demanda el estudio y análisis del magno problema; por eso,—dice,—yo quiero dar en el Congreso largas a los debates.

Carreras preliminares

Aunque no de manera oficial, el Hipódromo será inaugurado el domingo próximo para lo que se organizan algunas carreras; volverán a competir el Hindenburg de Molina, con el Venado de Delcore, con una apuesta de \$1.000.

El Venado ganó el domingo pasado al Hindenburg por un cuarto de cuerpo. Según afirman técnicos en la materia el caballo de Molina perdió por lo pesado de las herraduras que llevaba y que ya fueron repuestas por otras más livianas; además, tiénese al Hindenburg en cuidado especial, en que antes no estaba.

Las apuestas cásanse con premio para este caballo.

El cambio

Cotizaciones de hoy a las 14 horas:

EN LOS BANCOS
Dólares al 430.
Libras al 3.90.
EN EL BOLSIN
Dólares al 429.
Libras al 3.89 1/2.
Oferta, relativa.
Demanda, nula.

De la Gaceta de hoy

Se permite que el reo Manuel Solís Solís, descuente en San Marcos de Tarrazú el resto de la pena que sufre por lesiones.

—Se extingue el impuesto creado por la Municipalidad del cantón de Pococí en su sesión de las 20 horas del 10 de setiembre, la madera aserrada y en bruto.

—Se declara sin lugar la apelación del señor Miguel Carvajal Fernández, del acuerdo número 2 tomado por la Municipalidad de Montes de Oca, por el cual se desechó la oposición hecha por el mismo a la venta de una orilla de calle otorgada al señor Gregorio Quesada.

—Se nombra al señor Juan Mora Flores Agente de Policía de Tuis de Turrialba, plaza vacante.

—Se nombró al señor Gonzalo Guevara Esquivel, Agente de Policía de Cervantes, cantón de Alvarado, en reemplazo de Ricardo Guevara Esquivel.

—Se acepta la renuncia presentada con fecha primero del corriente por el señor Juan Rafael Soto Hernández, del empleo de Guarda del Departamento de Paquetes Postales, y se nombra en su reposición a don Francisco Chaves Araya.

Las últimas noticias de la tarde las verá en este diario

FIESTAS CIVICAS de San José

El domingo 3 de Dicbre. a las 12 hs., en la Plaza Viquez, se procederá al remate de derechos para construir chinamos. LA COMISION.

LUCKY STRIKE

UN COLON



EL PAQUETE

Se modifican los precios de licores de la Fábrica Nacional

San José, 29 de noviembre de 1922

El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Modificar los precios de los Licores Finos asimilados a los extranjeros, Vinos y Aguas de Tocador elaborados por la Fábrica Nacional de Licores, que seguidamente se indican en la siguiente forma:

LICORES	Ventas por menor Precio por litro	Ventas por mayor Precio por 10 litros
LICORES FINOS (Asimilados a los extranjeros)		
Marrasquino	3 00	27 50
Chartreuse	3 00	27 50
Benedictina	3 00	27 50
Crema de Cacao	3 00	27 50
Crema de Maraón	3 00	27 50
Crema de Nance	3 00	27 50
Crema de Mora	3 00	27 50
VINOS		
Maraón Añejo	2 25	20 00
Vino de Mora	1 50	14 00
Vino de Naranja	1 25	10 00
AGUAS DE TOCADOR		
Agua de Colonia	4 50	40 00
Agua de Kananga	3 50	30 00
Agua Florida	3 00	25 00
Bay Rum	2 50	20 00
Loción Los Angeles	8 00	75 00

En lo demás, queda firme y valedero el acuerdo de esta Secretaría No. 57 de 13 de mayo de 1922.

Publíquese.—AOSTA.

Despacho de Hacienda y Comercio,
El Secretario de Estado en el
SOLEY GUELL

Regreso de Mr. Pophan

Otros pasajeros por el Pacífico

Puntarenas, 29 de Nov.
Hoy a las 6 hs. fondeó el vapor inglés 'Salvador' procedente de Cristóbal, C. Z. con dos días de mar de Balboa. Pasajeros: John N. Pophan y carga, 2138 bultos con 115 toneladas. Correo 2 sacos y 2 paquetes.

Hoy a las 7 hs. fondeó el vapor estadounidense "San Juan" de 638 toneladas, procedente de San Francisco, con 17 horas de

mar, de San Juan del Sur. Pasajeros: Mariano Guardia, Perry L. Morgan, David J. Hoover, José Fadates, Peter C. Willson, Arturo Araya, Francis Salamanca, Adelia Salamanca, William Scouller, Juan R. Zavaleta, Luis N. Delgado, Carlos Salazar, Ramón Gutiérrez, Elisa Martínez y Porfirio Silva. Carga, 1574 bultos con 122 toneladas. Correo, 11 sacos y 6 paquetes.

La película del día

Ayer hablaba de esta nuestra manía de los diminutivos que llega al grado de llamar a la hormiga, hormiguita, como si aquel diminuto animal nos pareciera demasiado grande y tratáramos de empequeñecerlo, llámole hormiguita.

Pero tan afectos como somos a los diminutivos aun lo somos más para los superlativos.

Véase la muestra:

Pasa usted por una calle retirada y lee en un rótulo con letras de media vara: "Gran sastrería de Dionisio Doblado" y la gran sastrería es un tabuco en donde sólo está Doblado zurciendo pantalones rotos.

"Gran Mueblería de Pancrasio Escudra", otro cuarto con un banco de carpintería sin patas, un serrucho sin filo y un trépano sin punta.

"La Reina de la Moda; gran taller de confecciones femeninas", y en este gran taller hay una máquina sin aceite, un espejo de dos pulgadas en cuadro, una cinta de medir a la que le falta la mitad y unas tijeras sin filo.

"Gran Zapatería de Miguel Puntera", con un banquillo, un tirapié, dos pedazos de piel del tamaño de un confetti y unos zapatos a los que está echando medias zuelas el famoso Miguel.

Y todo es grande grandísimo. A cualquier quidam le llamamos eminencia, de tal suerte que

si en las regiones celestes se vieran los diarios, a cada uno que llamara a la puerta del cielo, le diría San Pedro: "Pasa hijo, pasa; que ya estoy leyendo que fuiste un gran hombre de un gran corazón."

Aquí no conocemos el término medio; hasta la naturaleza nos secunda. O no llueve y nos achicharramos de calor o cae un chubasco que arrastra barridas enteras; o reina una calma desesperante sin una ráfaga de aire o sopla Favonio des esperadamente y nos lleva casi por los aires hasta nuestro domicilio.

El término medio es algo desconocido para nosotros; y es más, lo odiamos.

Nadie se conforma con ser uno de tantos: quiere ser el primero.

Es quizás el sol de los trópicos que nos hace pecar por los extremos, pues lo mismo le llamamos a una pulga una pulguita, a una distancia de diez leguas hay nomasito, que le decimos a un cayuco un barco y a un semanario un rotativo.

O que una de esas mesas sucias y mal olientes que se instalan en el Mercado para vender comidas, le decimos con humor completamente londinense: "Restaurant de Buenos Aires", porque están a todos los aires, algunos no del todo buenos.

NEKO

QUE IMPORTA QUE UD. SEA RICO

Si Ud. gana los \$ 25.00 que jugamos todos los domingos, los puede invertir en un Melacherino o un Condax. La última palabra en cigarrillos turcos.

CIGARRERIA CENTRAL

Stock permanente de los más raros y caros tabacos.

El asueto de hoy en las oficinas del Cable

Sr. Director Gral. de Telégrafos

Pte.

Por ser mañana día feriado en los Estados Unidos, nos permitimos avisarle para que usted tome nota y tenga la bondad de comunicarlo a la

prensa, que mañana el servicio de nuestras oficinas será de siete a nueve y de cinco a siete p. m.

—All America Cable Inc.

San José, 29 de noviembre de 1922

Quien toma una vez toma siempre

TRAUBE

que es sin duda la mejor cerveza

La boda Coronado-Foster



Srita. Elena Cockrill Foster Don José A. Coronado hijo

Hoy es el día fijado para la celebración de la boda del caballero don José Andrés Coronado Alvarado con la señorita Elena Cockrill Foster, en la ciudad de Nashville, Tennessee, Estados Unidos, de la cual hace poco circularon entre nuestra sociedad las participaciones de los padres de ambos contrayentes.

Este matrimonio ha sido aco-

gido con marcadas simpatías por la sociedad costarricense por mil motivos, y él viene a formar un nuevo hogar que indudablemente será gala de esa sociedad.

Al dar cuenta de esta simpática nota social, nos es muy grato consignar nuestro saludo a los esposos Coronado-Foster, para quienes deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

Notas cortas

NOTAS cortas

Los señores Sasso Hermanos, de esta plaza, han solicitado a nombre de la National Fire Insurance Company, de los Estados Unidos, que se autorice a dicha empresa para hacer operaciones en el país, por haber llenado los requisitos requeridos por la ley.

La solicitud fue despachada de acuerdo como se pide.

Los vecinos del caserío de Cerrillos, distrito de Turrucares, desean que se les provea de cañería, y a ese efecto han elevado un memorial al Ejecutivo, en el cual exponen el proyecto para poderse llevar la obra a la práctica.

Esta instancia será sometida al Congreso, pues en ella se solicita un pequeño auxilio del Tesoro Nacional.

Se resolvió en sentido negativo la instancia de la Municipalidad de Cañas, para que se le permitiera crear un puesto para la venta de licores en

Quebrada Grande de aquel cantón.

Se tramita una solicitud de la Municipalidad de Moravia, para que sean demarcados los límites enter ese cantón y el de Coronado, de acuerdo con lo que disponen resoluciones anteriores.

El señor Jesús Gómez Vega, solicitó licencia para instalar en su casa de habitación, situada en la ciudad de Cartago, una estación inalámbrica para prácticas.

Se le manifestó que cuando se dé una ley que a ese respecto tiene en estudio el Congreso se resolverá en definitiva.

VENDEMOS

25 tanques de hierro especiales para micles y agua.
Tomás Fernández y Hno.

AL CERRAR LA EDICION

En el Congreso

En la sesión de hoy del Congreso fue tomada en consideración el memorial-protesta de los cafetaleros contra el empréstito; lo cubren tres mil y pico de firmas de pequeños y grandes productores del grano.

Comisión de Fiestas Cívicas de San José

LICITACIONES

2o.—Para la provisión de 50 disfraces, pero con trajes absolutamente nuevos y originales.

3o.—Para la provisión de películas cinematográficas, con dos aparatos que trabajarán las cuatro noches de los días de Fiestas. Las películas habrán de ser escogidas y en perfecto estado.

El plazo para recibir propuestas sobre disfraces y cinematógrafo, se cerrará el día último de este mes, a las 4 de la tarde.

Todas las propuestas sobre estas 3 licitaciones deberán dirigirse en sobre cerrado, al Secretario de la Comisión, —(Ap. 746),— y la Comisión se reserva el derecho de rechazarlas todas si ninguna conviniere a sus intereses.

EL COMITE.

¡SENSACIONAL SUCESO!

GRAN REALIZACION DE JOYAS

— Y ARTICULOS DE FANTASIA —

APROPIADOS PARA REGALOS DE NOCHE BUENA

Cadenas—Prendedores de diversos estilos — Brazaletes Relicarios — Polvoreras — Alfileres de corbata Medallones, etc.

ALMACEN DE MUEBLES DE FERNANDO ASCH CO.
(Esquina opuesta al Correo)

Aerogramas de anoche

Un memorial de los puriscaleños al Presidente de la República

Señor Presidente de la República,

S. D.

Los suscritos vecinos del cantón de Puriscal, a Ud., previas nuestras protestas de respeto, hacemos presente lo que sigue:

La semana retropróxima estuvo en este lugar, de visita, el apreciable activo gobernador de la provincia. Su llegada fué, por supuesto, muy bien acogida. Habló aquel funcionario, entre otras cosas, del estado lamentablemente ruinoso y descuidado e nque los caminos de esta importante región agrícola se encuentran, y ofreció, con vehemencia, interponer sus buenos oficios en el sentido de hacer llegar a esta zona una de las varias máquinas quebradoras de piedra que sirven para reparar las calles de esa urbe. Naturalmente, esa idea, por lo acertada y por lo oportuna, causó gran entusiasmo.

El señor Jefe Político de este cantón, don José Molsés Cartín M., dirigió ya una larga y detallada comunicación al señor Secretario de Fomento. Le hace allí un recuento, circunstanciado y detenido, de los peligros casi innumerables en que se ven envueltos los pobres arrieros y pedestres, para aportar los productos cantonales a las plazas urbanas. Le da reseñada explicación de cómo los ciudadanos de aquí—tan costarricenses como cualesquiera otros,—sufren obstáculos poco menos que infranqueables, para luchar con la vida, todo, desde luego, a causa de las vías de comunicación, esas tan descuidadas arterias de la vida de los pueblos.

Nosotros no podemos, no debemos, señor Presidente, contemplar impávidos estos esfuerzos que se están realizando para dotar a Puriscal de una máquina que servirá para acondicionar sus caminos, y, por ende, para facilitar los transportes y fomentar así el progreso y la riqueza cantonales.

Nuestros intereses y nuestros afectos están vinculados de tal modo a este lugar, que sus bienes son nuestros bienes, y sus infortunios lo son asimismo nuestros.

En consecuencia, pedimos a Ud., sea muy servido de prestar a las gestiones del señor Cartín ante la Gobernación de San José, su muy eficaz auxilio de mandatario, y, a la vez, de demostrar caluroso interés personal por algo que, relacionándose con una jurisdicción importante de la patria costarricense, se relaciona, por lógica, con el organismo de la nación entera.

No hemos de traer a término esta solicitud, sin repetir lo que expresé, no ha mucho, un corresponsal de este lugar, en algún periódico metropolitano: "Costa Rica no es San José".

Acepte Ud. señor las seguridades de nuestro respeto y nuestra consideración.

Santiago de Puriscal, noviembre 23 de 1922.
Ramón Charpentier, Ramón Bedoya, Ricardo A. Castro, Carlos Charpentier M., Salomón Vargas, Carlos Charpentier Zúñiga, Emilio Charpentier Murphy, Ramón Fernández, Ascensión Jiménez, José Molsés Cartín, Basilio Castro, Luis Bedoya G., Alberto Charpentier M., Presbítero Rafael Badilla, Cristián Charpentier, V. M. Arroyo, Salvador Jiménez, Ricardo Charpentier, Víctor Méndez N., Rafael Gutiérrez, Macedonio Padilla, José Ulloa, Roberto Faith, José Angel Brenes, Carlos Pacheco, Vicente Guillén.

TEATROS
Empresa MARIO URBINI
JUEVES 30 de Nov. de 1922.

AMERICA
Compañía de Opera ODIERNO
— LA TRAVIATA —
por Vergeri Gallian Sorvino

VARIEDADES
ESTRENO! ESTRENO!
ARTE FRANCES
— LA LEY DEL PROFETA —
por artistas de la Comedia.
Domingo: LA VERDAD.
Viernes 8: FABIOLA.

TREBOL
NOVEDAD! NOVEDAD!
EL MATCH DE BOXEO ENTRE CARPENTIER Y SIKI.
Luneta 0.50. Galería 0.25.
Domingo: Principia
— EL HIJO DE LA NOCHE —

APOLO (Cartago)
FUNCION POPULAR
ESPIRITISMO por la Bertini.
Luneta 0.25. Galería 0.10.
Viernes: Función por la
Compañía ODIERNO en
— HERNANI —
Domingo: La Estabna de Carne por la Manzini.

JUEGOS DE OFICINA desde \$ 125.00 hasta \$ 1,000.00 y **ESCRITORIOS NUEVOS** a \$ 125.00. Esquina opuesta al Correo. Casa del Dr. Fischel.

Lea usted LA NOTICIA

LLEGADA DEL CLEVELAND CON SOCORROS

SANTAGO DE CHILE, 29.—El crucero americano "Cleveland" ha llegado hoy a Valparaíso, procedente de Huasco, en donde desembarcó provisiones y socorros para los damnificados de la zona afectada por el terremoto. El Embajador Collier estuvo a bordo.

ENFERMA TODA LA TRIPULACION DE UN BARCO

NEW YORK, 29.—Los oficiales del vapor "Lake Galisteo" informan que el velero americano "Rassapeage" les había pedido auxilio por encontrarse toda la tripulación, con excepción del Capitán, enfermos. El Capitán pidió que les enviaran una goleta del Gobierno a socorrerlos. El barco venía de Georgetown a Nueva York.

SIEMPRE LA LEY SECA

WASHINGTON, 29.—Se ha ordenado a las autoridades federales que presten ayuda a las autoridades locales en la campaña contra las frecuentes violaciones a la ley seca.

EL VUELO DE NUEVA YORK A RIO JANEIRO

CAYENA, 29.—El teniente-aviador americano Walter Hinton, que está efectuando un vuelo de Nueva York a Río Janeiro, espera salir de aquí mañana para un punto que queda entre esta ciudad y Pará.

VENCEDOR EN UN MATCH DE BOXEO

NEW YORK, 29.—Jack Bernatein, de Nueva York, salió victorioso en un match de boxeo de 12 rounds contra Babe Herman, de California.

GRAN DISCUSION EN EL SENADO NORTEAMERICANO SOBRE EL DIA DE ACCION DE GRACIAS

WASHINGTON, 29.—El Senado ha seguido discutiendo el proyecto de ley contra el "lynchamiento". Estuvo en suspenso una moción para cerrar la sesión el día de Acción de Gracias, y a última hora el Senador Harrison pidió que se incluyera en el acta del día anterior, pues se había dejado de poner por olvido. El Senador Underwood, demócrata, declaró que seguirá trabajando hasta obtener que se cerrara la sesión ese día, oponiéndose a los republicanos, quienes harán todo el esfuerzo posible para que se vote en sentido contrario.

TRIUNFA LA LEY DE SUBVENCIONES A LOS BARCOS

WASHINGTON, 29.—La ley de subvenciones a los barcos fue aprobada hoy en la Cámara por 208 votos contra 184, después de una semana de discusiones. Se le hicieron algunas reformas al texto original, pero no de importancia. La reforma propuesta prohibiendo la confiscación de los barcos cargados con licor, fue eliminada, por entrar en la reglamentación de las leyes prohibicionistas actuales.

TURQUIA QUIERE UN TRATADO CON LOS ESTADOS UNIDOS

LAUSANNE, 29.—Ismet Pasha ha manifestado que Turquía está dispuesta a firmar un tratado con los Estados Unidos y que empezarán las negociaciones en cualquier momento.

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Libras	4.5191
Franco	0.0689
Liras	0.0475
Florines	0.3958
Marcos	5.750122
Canadá	0.999689
Peso argentino	0.8405

Federal Reserve Board.

RUPTURA DE RELACIONES ENTRE INGLATERRA Y GRECIA

ATENAS, 29.—El Ministro inglés ha notificado al Gobierno griego que Inglaterra ha roto sus relaciones diplomáticas por la ejecución de seis Ministros y oficiales del Ejército efectuada ayer y agrega el diplomático que partirá inmediatamente para su país.

CLEMENCEAU PIDE A ESTADOS UNIDOS QUE AYUDEN A FRANCIA

CHICAGO, 29.—Clemenceau dió a conocer al público anoche una lista que dice ser certificada, de armamentos y municiones que tienen escondidos los alemanes e implora a los Estados Unidos que salven a Francia de una posible extinción.

VICTIMAS DE UN INCENDIO

COVINGTON, Ga., 29.—Doce niños han desaparecido y han sido desenterrados tres cadáveres quemados de las ruinas de la escuela que se incendió ayer. Treinta y cinco niños han sufrido dolorosas quemaduras encontrándose la maestra en estado de gravedad.

EL SERVICIO DE NAVEGACION EN LOS LAGOS

CLEVELAND, 29.—El servicio de navegación de pasajeros en los Lagos terminará esta noche.

EL MAS GRANDE BARCO MERCANTE DEL PACIFICO

OAKLAND, Calif., 29.—Ayer fue botado al agua el "Chmore" el vapor mercante más grande que se ha construido en la costa del Pacífico, con un desplazamiento de 20 mil toneladas.

NUOVO SENADOR

LANSING, Mich., 29.—El Gobernador Groesbeck ha nombrado al Mayor James Conzen, de Detroit, para suceder en el Senado al Senador Trueman H. Neuberry que renunció.

VENTA DE ASTILLEROS

WASHINGTON, 29.—La Junta de la Marina ha rechazado todas las licitaciones para la compra del astillero Liberty en Alameda, California.

LOS TRATADOS DE WASHINGTON NO HAN SIDO RATIFICADOS POR FRANCIA

LONDRES, 29.—Inglaterra no desarmará más acorazados, de acuerdo con las condiciones del tratado de Washington, hasta tanto las otras naciones no hayan entrado en acción y hayan desarmado los barcos que les corresponde. Francia e Italia no han ratificado los tratados.

DEPORTIVAS

BOSTON, 29.—Frank Chance o Bill Carrigan, administrarán el team de base-ball "Red Sox" durante la próxima temporada.

EL GOBIERNO BELGA CONDECOORA A UN SOLDADO NORTEAMERICANO

MINNEAPOLIS, 29.—El General Pershing, en nombre del Gobierno belga, condecoró ayer al sargento Oscar Paulson, de North Dakota, con una Cruz de Guerra belga. El sargento Morris, quien debta recibir igual condecoración, no se presentó.

SE NIEGA UNA SUPUESTA DECLARACION DE POINCARÉ

WASHINGTON, 29.—El embajador francés Jusserand, ha negado la supuesta declaración de Poincaré en sentido de que Francia se preparaba a invadir el valle del Ruhr para exigir el pago de las reparaciones.

STROLLERS
CIGARETTES
Colecciones
120 retratos
— De Estrellas del Cine —
Cada paquete contiene una tarjeta con un retrato.
Albumes para retratos donde
PIZA E HIJOS
Agentes Generales

El nuncio es la clave del negocio

UNITED FRUIT COMPANY

— SERVICIO DE VAPORES —

Principiando con el vapor TOLOA que llegará a Puerto Limón el viernes 13 de los corrientes, los vapores ULUA, CALAMARES, PASTORES y TOLOA, harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días domingo directamente para Nueva York vía Habana, cido el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cris-Cuba.

Con el vapor CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., que saldrá de Limón el 13 de los corrientes, quedará restabletóbál y Kingston.

Los vapores SAN BLAS, SAN GIL, SAN BENITO y SAN BRUNO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la Elders & Fyffes Ltd., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes en la tarde, a partir del viernes 13 del presente mes.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y Carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Scs., en San José.

G. P. CHITTENDEN,—Administrador.
San José, octubre 9 de 1922.

FIESTAS CIVICAS

La Comisión de Fiestas Cívicas de esta capital hace saber, por este medio, a todos los dueños de tiendas, almacenes, pulperías, cantinas, cafés, hoteles, restaurants, clubs, etc., etc., que ha dispuesto otorgar tres premios a los dueños de los tres edificios que resulten mejor adornados, durante los cuatro días de fiestas cívicas de esta ciudad.

Se suplica a todos los que estén de acuerdo con esta idea, se sirvan comunicárselo por escrito al Secretario de la Comisión de Fiestas, antes del tres de diciembre próximo.

EL COMITE.

El Famoso Chicle Garapiñado WRIGLEYS "P. K."

Ya llegó una nueva remesa

— AL —

ALMACEN SASSO

— UNICOS DISTRIBUIDORES PARA COSTA RICA —

Para detallar a 5 céntimos paquete